

**MANAJEMEN *EVENT* JOGJA HALAL FESTIVAL 2018 UNTUK
MEMPERKENALKAN YOGYAKARTA SEBAGAI KOTA WISATA HALAL**

SKRIPSI

Disusun untuk memenuhi persyaratan memperoleh gelar Sarjana Strata I

Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Jurusan Ilmu Komunikasi

Universitas Muhammadiyah Yogyakarta



Disusun Oleh:

Pinasthi Mahardhika Ayuning Ratri

20150530179

**PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2019

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi ini telah dipertahankan dan telah disahkan di hadapan Tim Penguji Skripsi Program Studi Ilmu Komunikasi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta pada :

Hari : Kamis

Tanggal : 28 November 2019

Tempat : Ruang Nego Ilmu Komunikasi UMY

Nilai :

SUSUNAN TIM PENGUJI

Ketua



Aswad Ishak, S.IP., M.Si.

Penguji I



Taufiqurrahman, S.IP., MA., Ph.D.

Penguji II



Nur Sofyan, S.I.Kom., M.I.Kom.

Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu persyaratan
untuk memperoleh gelar Sarjana (S-1)

Tanggal : 28 November 2019

Ketua Prodi Komunikasi




Haryadi Arief Nur Rasyid, S.IP., M.Sc.

HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Saya yang bertandatangan di bawah ini :

Nama : Pinasthi Mahardhika Ayuning Ratri

NIM : 20150530179

Jurusan : Ilmu Komunikasi

Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik (ISIPOL)

Menyatakan bahwa skripsi dengan judul "*Manajemen Event Jogja Halal Festival 2018 untuk Memperkenalkan Yogyakarta sebagai Kota Wisata Halal*" adalah hasil karya saya sendiri dan seluruh sumber yang dikutip maupun dirujuk telah dinyatakan benar. Apabila dikemudian hari skripsi saya ini terbukti merupakan hasil plagiasi, saya bersedia menerima sanksi akademis sesuai yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 28 November 2019


Pinasthi Mahardhika Ayuning Ratri

HALAMAN PERSEMBAHAN

Karya tulis ini saya persembahkan untuk,

Ayah Heri Purwanto, S. Pd. AUD. M. Pd.

Ibu Anastasia Sriyuliyanti, S.Pd. AUD

Adik Bagaskara Dwitya Bima Asmara

Terima kasih banyak untuk setiap harap dan pinta yang terhatur dalam do'a.

Terima kasih banyak untuk segala pengertian, dukungan, dan nasihat sehingga

karya tulis ini dapat saya selesaikan dengan baik.

HALAMAN PERSEMBAHAN

Puji syukur kehadiran Allah SWT atas karunia dan nikmat-Nya saya bisa berada di tahap ini, menulis halaman persembahan karena telah menyelesaikan skripsi ini. Banyak sekali pihak yang membantu saya

1. **Terima kasih banyak yang tak terhingga kepada Allah SWT**, yang telah melimpahkan rahmat dan karunia nya berupa kekuatan, kesabaran, kemudahan, dan nikmat yang lainnya yang tiada henti diberikan kepada saya, sehingga saya bisa menyelesaikan skripsi ini. Maka nikmat yang manakah yang engkau dustakan:?)
2. **Terima kasih juga saya haturkan kepada Ayah Heri Purwanto, Ibu Sriyuliyanti**, terima kasih karena sudah menjadi *support system* nomer satu yang selalu mendukung, mendengarkan, memahami, mengerti, dan tidak pernah menuntut untuk harus melakukan sesuatu sesuai kehendak Ayah dan Ibu. Terima kasih karena sudah selalu mengerti tanpa harus Mbak Ayu jelaskan. Memaklumi keadaan tanpa meminta hal lebih yang harus Mbak Ayu lakukan. Terima kasih banyak ya, Yah.. Bu.. untuk semua yang tidak bisa Mbak Ayu sebutkan satu persatu di sini. Ayah Ibu lebih tahu bentuk sayang yang Mbak Ayu selalu ungkapkan dengan cara Mbak Ayu sendiri.
3. **Terima kasih untuk adekku termenyebalkan Bagaskara Dwitya Bima Asmara**, walaupun menyebalkan suka *ngechat* nanya sepatu atau kaos bagus

yang mana tapi terima kasih karena sudah menjadi penghibur dan penyemangat waktu Mbak Ayu gatau lagi harus gimana sama skripsi ini. Bagus juga yang suka tiba-tiba *ngechat* “Semangat ya Mbak”, “Jangan kasih kendor”, “Bisa wes bisa”, dan masih banyak lagi kalimat penyemangat lainnya. Bagus yang seolah-olah ngerti banget kalau Mbak Ayu sedih wkwk:’) terharu lho Mbak Ayu tuuuh.

4. **Dosen Pembimbing** saya Bapak Aswad Ishak, terima kasih sudah bersedia membimbing dan mengarahkan saya untuk bisa menyelesaikan skripsi ini dengan baik. Terima kasih sudah meluangkan waktu bapak untuk membimbing saya. Terima juga kepada **Dosen Penguji** saya Mas Krisna Mulawarman, Bapak Taufiqurrahman, dan Mas Nur Sofyan yang sudah memberikan banyak masukan pada skripsi saya. Terima kasih saya haturkan juga kepada **seluruh dosen dan staf Ilmu Komunikasi UMY** terutama untuk **Pak Mujono dan Pak Muryadi** atas bimbingan, bantuan, dan ilmunya selama empat tahun saya berada di Ilmu Komunikasi UMY. Saya bangga menjadi bagian dari Ilmu Komunikasi UMY!
5. **Riski Apriliani**, makcik kuuu terima kasih banyak tak terhingga pokoknya. Terima kasih sudah membukakan jalan untuk aku bisa menulis dan masuk ke dalam skripsiku. Terima kasih untuk arahan dan bimbingannya yaaa! *I'm nothing without you* ☺ sampe gatau lagi mau ngomong apa, pokoknya terima kasih banyak sudah menjadi *partner* yang baik, selalu mengerti dan paham apa mau ku, aku seneng sekaligus terharu punya sahabat yang bisa satu frekuensi apa-apa sama. Luvvv Ibu Peri! Aku selalu berdo'a supaya Makcik bahagia selalu dan segala urusan Makcik dipermudah Allah SWT. *Cheers for us!*

6. **Anindita Sekar Kinanti Wibowo**, Kinantiii *the half of me!* Terima kasih banyak sudah selalu menyemangati dan selalu ada *as long as I need* semangat banget buat menyelesaikan ini. *You know me so well*. Terima kasih banyak juga karena sudah selalu mengerti apa mau ku. Terima kasih banyak sudah memperkuat Ayah, Ibu, dan Bagas buat jadi *my another support system*. *I'm nothing without you*, Kin!☺. Terima kasih yaaa sudah jadi sahabat yang baik di saat apapun, aku berdo'a semoga kamu selalu berada dalam kebahagiaan apapun dan bagaimanapun bentuknya, semoga segera berdamai dengan keadaan apapun itu, semoga selalu kuat dan ceria ya Kin! Semoga segala sesuatunya selalu dipermudah Allah SWT. Ayo kita ke Jakarta!
7. **Linda Suryani**, sisturrr selamat untuk kita karena sudah selesai menjalankan misi ini, bisa lho kita tuh! Kelar juga kan akhirnyaaaa:~) terima kasih banyak sudah menjadi *partner* yang dewasa, mengerti, dan selalu saling menguatkan satu sama lain. Agak bosan ya ketemu kamu terus dari semester satu wkwk tapi aku gatau nyelesein misi ini gimana kalo ga sama kamu. Terima kasih sudah ngajakin aku untuk berproses bersama. *See you in another chapter, sister. Cheers for us!*
8. **Aisha Wai Yasmina**, Mbakkuuu *thank you so much for your caring and sharing* dari awal Pines skripsian. Terima kasih banyak buat arahan dan masukannya supaya skripsi Pines jadi lebih baik dan selalu ngingetin sabar, bersyukur, dan besarnya kekuatan do'a. Sukses terus buat Mbak Aisha untuk apapun dan dimanapun Mbak Aisha!

9. **Cucu Mbah Online aka Easy Peasy Geng, Fadlani Aji Zulma** temen dari semester satu, saksi suka duka dulu waktu nugas sampe sekarang skripsian, yang menyadari bahwa betapa sombongnya aku sampe data aja ga ditulis wkwk makasih banyak ya, Zul!. **Dimas Mandegani** *partner* skripsian kuuu yang juga *my another Aquarian geng*, makasih Dims sudah mengenalkan Gandhok Coffee ke aku, senyaman-nyaman nya tempat skripsian! Makasih banyak selalu menghibur walaupun receh. Selamat sudah membutuhkan kalau kamu bisa sampai di titik ini. Ingat, jangan panik dan jangan gegabah wkwk. **Faricha Leyla F,** Ichakkk akhirnya ku menyusul! Makasih banyak semangatnya dan selalu bilang “jangan panik to, *chill ae*” kalau aku dah *kemrungsung* wkwk. Emang ga boleh takut dulu kok, ternyata juga ga kejadian ehehe. **Baiq Okti,** makasih banyak buat *positive vibes* yang selalu kamu kasih. Semangat dan juga selalu ngasih tau kalo ini ga boleh berhenti di sini aja. Makasih banyak udah jadi teman berbagi banyak hal dari di Ikom Radio sampai sekarang, *means a lot for me!* **Laila Rahmi,** berakhir sudah drama iniii. Seengganya bisa napas lega ya, akhirnya selesai. Terima kasih banyak Cila sudah sama-sama membuktikan ini bisa selesai pada waktunya. Makasih banyak juga udah jadi saksi banyak cerita selama skripsi ini. Makasih banyak udah mau berusaha sama-sama untuk berproses walaupun ada aja dramanya. *You did it, so well!* **Larasati Citra,** makasih banyak buat cerita-cerita yang selalu menghibur wkwk semangat LDR ya Ras, semoga segera berakhir masa-masa LDR nya, entah nanti kamu di Bandung atau tetap di Jogja xixi. Makasih banyak buat semangatnya, buat cerita-ceritanya, semangat S2! **Evi**

Hafsari, Umiq yang nun jauh di sanooo. Makasih banyak buat semangat, do'a, dan *positive vibes* yang selalu Umiq bagiii. Makasih banyak dah jadi *partner* yang luar biasa dari semester satu dan di organisasi. **Anggi Anggraeni**, Makloong makasih banyak sudah berproses bersama. Aku tau ga mudah, semangat yok. Dikit lagi selesai! Makasih banyak juga buat cerita-ceritanya terutama cerita 'sahabatan' wkwk. Makasih banyak dah saling menguatkan!. **Rafida Hasna**, Ibu pejabatkuuu terima kasih banyak udah banyak berbagi, makasih banyak untuk semangatnya, makasih banyak dah berproses selama kuliah dan organisasi!. **Fitriana aka Fifek**, cucu paling bontot nih. Ayo semangat, selesaikan lurr. Dikit lagi, yok bisa yok. Makasih ya dah selalu menghibur dan menyemangati!. Teruntuk Cucu Mbah, terima kasih banyak untuk setiap suka duka, menghibur dengan lawakan beneran maupun receh, terima kasih banyak sudah selalu ada dan saling melengkapi, masa-masa akhir kuliahku jadi warna warni ada kalian. Sukses selalu untuk kita, semoga segala sesuatunya selalu diiringi ridho Allah dan selalu dipermudah Allah aamiin.

10. **Yunisa Dhifa**, *my frenemyyy partner* skripsian. Terima kasih banyak buat semangatnya, Dhip. Akhirnya kita buktikan buat sampai di titik ini. Terima kasih banyak sudah berproses bersama, banyak drama, banyak meredam ego, banyak harus berkompromi dengan banyak hal. *You did it!* Terima kasih banyak sudah membersamai. Sukses selalu, semoga hal baik selalu berpihak sama kamu yaaa, *see you in our routine in J-town!*

11. **Teman-teman MBS**, Nadiya, Olik, Fahmi, Addin, Idho, Betta, Haykal, Ekel, Javid, Kak Izzul, Agung, Loucy, Disi, makasih banyak semangat dan dukungannya. Walaupun kadang ada yang rese' suka nanyain "kapan lulus?" hmm. Sukses selalu buat kita, dimanapun dan kapanpun. *Cheers!*
12. **Ikom Radio**, terima kasih untuk cerita-cerita yang ada selama perkuliahan. Terima kasih banyak untuk suka dukanyaaa. Terima kasih banyak sudah mempertemukan aku dengan orang-orang super baik! Linda, April, Laras, Zulma, Ichak, Anggi, Dimas, Evi, Fifek, Dhipa, Fida, Kak Tutus, Laila, dan masih banyak temen seangkatan dan adek tingkat di Ikom Radio yang gabisa disebutin satu persatu. Terima kasih banyak untuk kekeluargaan dan kenyamanan yang luar biasa. Aku kangen banget siaran, kangen *call box*, dan ruang produksi. Semoga selalu mengudara!
13. **Teman-teman PMY**, terima kasih banyak untuk semangat dan dukungannya. Terima kasih untuk proses panjang yang sudah berhasil dilalui bersama, walaupun harus membelah diri berbagi waktu tapi akhirnya bisa selesai juga. Selamat dan terima kasih untuk teman-teman PMY 7, Ilham, Adi, Vira, Dias, Riyo, Linda, Jenny, Dhipa, Peni, Laras, Ratna, Evi, Icha, Adly, dan yang lainnya. PMY 8 dan 9 yang sudah banyak ngasih semangat. Kalian luar biasa, selamat berproses!
14. **Penti Arum**, makasih banyak dah selalu ngasih semangat buat berproses Pen! Makasih banyak buat cerita-cerita nya yaaa, *thank you so much for your sharing and caring!* Senang bisa kenal kamu hehe sukses selalu!

15. **Javid Novean Noorcha**, *thank you for being here, bruh!* Cukup lah anda menjadi *moodbooster and moodbreaker* sekaligus wkwk. Selamat berproses! *See you in another chapter* 😊
16. **Teman-teman SMA ku**, Puri, Afi, Fara yang udah ngasih semangat terus. Nanyain mulu kapan kelar, nih udah kelar wkwk. Sukses selalu buat kalian, gengs! Semoga selalu dipermudah segala sesuatunya aamiin.
17. Terima kasih banyak untuk teman-teman **Bimbingan Pak Aswad**, Bolang, Dito, Luluk, Yusti, Astrid Putri, Ully, Nanda. Terima kasih selalu berbagi semangat dan informasi. Sukses selalu untuk kita!
18. Terima kasih untuk **teman-teman Ilmu Komunikasi UMY 2015**, terkhusus **teman-teman konsentrasi PR**, terima kasih sudah berproses bersama. Sukses selalu untuk kita dan *see you in another chapter!*
19. Kepada semua pihak yang telah membantu dalam penulisan skripsi ini, terima kasih sebanyak-banyak 😊

MOTTO

“Whatever you are, be a good one” -Abraham Lincoln.

“Remember, everything happens for a reason” –Pinterest.

رَبُّكُمْ تَكْذِبْنَ فِي أَيِّ ۞

“fa bi`ayyi ālā`i rabbikumā tukazzibān”

Maka nikmat Tuhanmu yang manakah yang kamu dustakan?

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum wr.wb

Puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT yang senantiasa memberikan rahmat serta karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “Manajemen *Event* Jogja Halal Festival 2018 untuk Memperkenalkan Yogyakarta sebagai Kota Wisata Halal” guna memperoleh gelar sarjana strata I di Prodi Ilmu Komunikasi, Fakultas Ilmu Sosial dan Politik, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Proses penulisan skripsi ini tentunya penulis juga mendapatkan kesempatan untuk bertemu, berinteraksi, serta berdiskusi dengan pihak-pihak yang sangat luar biasa dan dengan tulus membantu penulis dalam menyelesaikan tugas akhir skripsi ini. Penulis mengucapkan teirma kasih sebanyak-banyaknya untuk semua pihak yang telah mendukung dalam menyelesaikan penulisan skripsi ini. Terkhusus, penulis ingin mengucapkan terima kasih kepada:

1. Allah SWT yang telah memberikan keajaiban, kesempatan, kemudahan, bimbingan, serta menunjukkan jalan, dan memberikan ridho-Nya yang tak terhingga kepada penulis sehingga skripsi ini dapat selesai dengan baik dan tepat pada waktunya.
2. Bapak Haryadi Arief Nur Rasyid, S.IP., M.Sc, selaku Kepala Prodi Ilmu Komunikasi, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

3. Bapak Aswad Ishak, S.IP., M.Si selaku dosen pembimbing skripsi saya yang dengan sabar dan baik telah membimbing serta memberikan arahan selama proses penulisan skripsi ini berlangsung.
4. Bapak Krisna Mulawarman, S.Sos., M.Sn, Bapak Taufiqurrahman, S.IP., MA., Ph.D, dan Bapak Nur Sofyan S.I.Kom., M.I.Kom yang telah menjadi dosen penguji seminar proposal dan siding skripsi saya, terima kasih atas bimbingan, arahan, serta masukannya sehingga penulisan skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik.
5. Seluruh dosen Ilmu Komunikasi UMY yang sudah memberikan ilmu, pengalaman, dan pembelajaran kepada penulis.
6. Ibu Mursida Rambe selaku Ketua Umum Masyarakat Ekonomi Syariah DIY sekaligus Ketua Panitia *event* Jogja Halal Festival 2018 yang dengan baik hati memberikan dukungan dan informasi-informasi terkait penelitian manajemen *event* Jogja Halal Festival 2018.
7. Bapak Susanto selaku Pimpinan dari SYakaa *event organizer* yaitu informan penelitian skripsi saya yang sudah sangat banyak membantu dan mempermudah saya dalam menyelesaikan skripsi ini.
8. Informan Bapak Rayhan Janitra, Ibu Efriandani, Alauddin Dzulfahmi, Aulia Sholehah Putri Caesar, serta semua pihak dan orang-orang yang pernah penulis temui dan bekerjasama dengan penulis, terima kasih banyak atas hal baik yang diberikan kepada penulis.

Penulis menyadari masih banyak kekurangan pada penulisan skripsi ini. Maka dari itu, penulis berharap dapat diberikan kritik dan saran yang membangun dari semua pihak atas penelitian ini. Akhir kata, kurang lebihnya penulis haturkan mohon maaf. Semoga karya tulis ini dapat memberikan manfaat bagi siapapun di kemudian hari. Terima kasih.

Wasslamu'alaikum wr.wb

Penulis,

Pinasthi Mahardhika Ayuning Ratri

DAFTAR ISI

| | |
|---|-------|
| HALAMAN PENGESAHAN | ii |
| HALAMAN PERNYATAAN | iii |
| HALAMAN PERSEMBAHAN | iv |
| MOTTO | xii |
| KATA PENGANTAR | xiii |
| DAFTAR ISI | xvi |
| DAFTAR TABEL..... | xviii |
| DAFTAR GAMBAR | xviii |
| ABSTRAK..... | xix |
| ABSTRACT | xx |
| BAB I..... | 1 |
| PENDAHULUAN..... | 1 |
| A. LATAR BELAKANG..... | 1 |
| B. RUMUSAN MASALAH | 10 |
| C. TUJUAN PENELITIAN | 10 |
| D. MANFAAT PENELITIAN | 11 |
| E. KAJIAN TEORI..... | 11 |
| 1. Manajemen <i>Event</i> | 11 |
| 2. Promosi <i>Event</i> | 19 |
| 3. Branding Wisata Halal | 26 |
| F. PENELITIAN TERDAHULU | 29 |
| Perencanaan <i>Event</i> Sembalun Honeymoon Festival dalam Membangun <i>Brand Image</i> <i>Halal Tourism Destination</i> Lombok..... | 29 |
| G. METODE PENELITIAN | 33 |
| 1. Jenis Penelitian..... | 33 |
| 2. Informasi Lokasi Penelitian | 34 |
| 3. Teknik Pengumpulan Data | 35 |
| 4. Teknik Analisis Data | 38 |
| 5. Uji Validitas Data | 40 |
| H. SISTEMATIKA PENULISAN..... | 43 |
| BAB II | 44 |
| GAMBARAN OBJEK PENELITIAN | 44 |

| | |
|--|------------|
| A. Masyarakat Ekonomi Syariah Daerah Istimewa Yogyakarta | 45 |
| B. Jogja Halal Festival 2018 | 47 |
| BAB III..... | 56 |
| SAJIAN DATA DAN ANALISIS DATA | 56 |
| A. SAJIAN DATA | 56 |
| 1. Konsep <i>Event</i> Jogja Halal Festival 2018..... | 58 |
| 2. Kategori <i>Event</i> Jogja Halal Festival 2018 | 61 |
| 3. Manajemen <i>Event</i> Jogja Halal Festival 2018 | 63 |
| B. ANALISIS DATA | 102 |
| 1. Kategori <i>Event</i> Jogja Halal Festival 2018 | 102 |
| 2. Manajemen <i>Event</i> Jogja Halal Festival 2019 | 104 |
| 3. Promosi <i>Event</i> Jogja Halal Festival 2018 | 110 |
| 4. Konsep <i>Branding</i> Kota Wisata Halal melalui Jogja Halal Festival 2018..... | 112 |
| BAB IV | 116 |
| PENUTUP | 116 |
| A. KESIMPULAN..... | 116 |
| B. SARAN..... | 118 |
| DAFTAR PUSTAKA | 122 |
| LAMPIRAN WAWANCARA..... | 125 |

DAFTAR TABEL

| | |
|---|----|
| Tabel 1. 1 Penelitian Terdahulu | 29 |
| Tabel 2. 1 Rundown Acara Jogja Halal Festival 2018..... | 54 |

DAFTAR GAMBAR

| | |
|--|----|
| Gambar 1. 1 Data Peningkatan Muslim Travel Indonesia | 2 |
| Gambar 1. 2 Peringkat Indonesia Muslim Travel Index (IMTI) 2019 | 3 |
| Gambar 1. 3 Pemberitaan Jogja Halal Festival 2018 | 7 |
| Gambar 1. 4 Pemberitaan Jogja Halal Festival 2018 | 7 |
| Gambar 1. 5 Pemberitaan Jogja Halal Festival 2018 | 8 |
| Gambar 1. 6 Poster JHF 2018 | 10 |
| Gambar 1. 7 Rundown JHF 2018..... | 10 |
| Gambar 1. 8 Triangulasi Sumber Pengumpulan Data | 42 |
| | |
| Gambar 2. 1 Logo MES DIY | 47 |
| Gambar 2. 2 Logo JHF..... | 48 |
| | |
| Gambar 3. 1 Peringkat Indonesia Muslim Travel Index (IMTI) 2019 | 58 |
| Gambar 3. 2 Poster Halal <i>Lifestyle</i> Festival dan Jogja Halal Festival | 65 |
| Gambar 3. 3 Sandiaga Uno sebagai Salah Satu | 72 |
| Gambar 3. 4 Suasana Main Stage pada saat Opening JHF 2018..... | 74 |
| Gambar 3. 5 Suasana Mini Stage pada saat Seminar <i>Digital Marketing and Finance Technology</i> | 75 |
| Gambar 3. 6 Baliho Jogja Halal Festival 2018 | 82 |
| Gambar 3. 7 Desain Baliho Jogja Halal Festival 2018 | 83 |
| Gambar 3. 8 Umbul-umbul Jogja Halal Festival 2018..... | 84 |
| Gambar 3. 9 Hanging Banner Jogja Halal Festival 2018..... | 85 |
| Gambar 3. 10 Katalog Jogja Halal Festival 2018..... | 86 |
| Gambar 3. 11 Instagram Kloning Jogja Halal Festival 2018..... | 90 |
| Gambar 3. 12 Website Jogja Halal Festival 2018 | 92 |
| Gambar 3. 13 Twitter Jogja Halal Festival 2018 | 93 |
| Gambar 3. 14 Facebook Jogja Halal Festival 2018..... | 95 |
| Gambar 3. 15 Suasana Pengunjung JHF 2018 Hari Keempat | 97 |
| Gambar 3. 16 Pembentukan Perkumpulan Pariwisata Halal Indonesia..... | 99 |